
“查路线可以摸摸我的头”
上海公交首个智能机器人今在 49路车站“上岗”

    诗，未必在远方！

从有关部门获悉，到今年底，上海公园
总数将超过 400座，人均公园绿地面积将达

到 8.5平方米。在寸土寸金的上海，许多利用
城市“边角料”改造而成的“口袋公园”，正在

圆都市人家门口的“田园梦”。

“口袋公园”又称袖珍公园，指规模很小

的城市开放空间，如各种小型绿地、小公园、

街心花园、社区小型运动场所等。 在这方寸

之间，往往考验着城市设计、管理者的用心
和智慧。 像静安区西康路的西康公园，附近

老龄人口众多，公园在设施上进行了适老化

改造， 像以前遛鸟只能把笼子挂在树枝上，

现在有了专门的遛鸟区域， 既满足了老年人

日常锻炼的愿望，又满足了娱乐和社交需求；

杨浦区的创智天地社区剩下的一块狭长的

“边角料”，如今已经成为“混凝土丛林中的都
市田园”……精细的养护管理，特殊的植物造

景，历史文化底蕴的融入，让这些“口袋公园”

成为彰显城市人文特征的重要组成部分。

正因为与街区共生， 每一个 “口袋公
园”，都需要与周边居民形成互动。曾经在小

型绿地的设计和建设中，一些地方因缺乏调

查，过于注重形式，不仅没有满足人们的日
常需求，还造成了在后期的维护上的大量投

入，最终很难维持下去。 在同济大学社区花
园与社区营造实验中心主任刘悦来看来，公

园虽然姓“公”，看起来应该是公家建、公家
养的， 但如果不考虑周边社区居民的需求，

发挥社区居民的自主性参与，将是不可持续

的，“边角料”中的公园，不是为城市中的绿
地“打补丁”，而是将原本散落在各处的各类

公园、 生态景观等串成一根美丽的 “绿项

链”，让城市不仅有了“烟火气息”，更有了

“诗和远方”。

当城市的空气满是青草和鲜花的芬芳，

当人们在绿色中探寻梦想时， 他们的获得
感、幸福感、安全感更加充实、更有保障、更

可持续，从人、文、地、景等各个维度出发，

充分挖掘人民群众的力量， 促进他们参与

到建设中，把“我”变成“我们”，让陌生人成
为熟人， 公园将成为城市中公共的乐园，这

是“人民城市人民建、人民城市为人民”的最

好注脚。

在城市“边角料”中寻找“诗和远方” 方翔今日论语
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本报讯 市委书记李强昨天下午再次来

到中国共产党第一次全国代表大会纪念馆项
目现场，检查工程建设和展陈设计推进情况。

李强指出，要深入贯彻落实习近平总书记重
要讲话精神，进一步增强建设中共一大纪念

馆的使命感、责任感和紧迫感，再接再厉、只
争朝夕、精益求精，把展示建党光辉历程、传

承伟大建党精神的城市地标建设好，把红色

地标、红色资源作为坚定理想信念、加强党性
修养的生动教材，教育引导广大党员、干部永

葆初心、永担使命，奋力创造新时代上海发展
新奇迹，以优异成绩庆祝中国共产党成立 100

?年。

市委副书记于绍良，市领导?慧琳、诸葛

宇杰、汤志平参加。
与中共一大会址隔街相望的中共一大纪

念馆建设项目已完成结构封顶，进入装修阶
段。李强等市领导一路察看中共一大纪念馆

施工进展和立面设计效果，详细了解工程建
设总体情况和?边环境整体改造提升进展。

李强说，要加快提升中共一大会址与中共一

大纪念馆区域综合环境品质，深入挖掘红色
地标的文化内涵，全面加强公共设施和服务

配套，切实做好路网优化、环境美化和管理精
细化的大文章，让广大参观者更好感受厚重

的红色文化。

随后，市领导走进纪念馆主楼内部察

看。目前，现场展陈设计已全面启动，展项
展品加工制作正在加快推进。市领导详细

了解场馆空间布局、材料材质、内容呈现、
展品制作等情况。李强指出，要在“精”字上

下更大功夫，工程建设要充分运用最先进的
施工技术、最精湛的匠心工艺、最精细的工程

管理，展陈设计要精心用心、精雕细琢，落实
到每一个细节、每一个环节，进一步突出主

题、凸显特色，充分彰显建党光辉历程和伟
大建党精神，充分展示中国共产党人的精

神家园。

市领导就全力推进场馆建设、展陈设计

及会址修缮等工作与项目建设、设计、管理等

有关单位和市、区相关部门负责同志深入交
流讨论。李强指出，明年是中国共产党成立

100?年，上海是中国共产党诞生地，要把中
共一大纪念馆作为传承红色基因、践行初心

使命的重要载体和平台，高标准、高水平、高
品质建设好、守护好，使之更好教育引导广大

党员、干部筑牢信仰之基、补足精神之钙、把

稳思想之舵，不辜负以习近平同志为核心的
党中央赋予上海的光荣使命，努力在新时代

中国发展的壮阔征程上创造出令世界刮目相
看的新奇迹，展现出建设社会主义现代化国

家的新气象。

    本报讯 市委副书记、

市长龚正昨天主持召开市
政府常务会议，促进本市综

合保税区高质量发展，加快
新能源汽车产业发展。

会议原则同意《上海
市促进综合保税区高质量

发展的实施意见》并指出，

上海在建设海关特殊监管
区域方面起步早、探索力

度大，总体发展水平位于
全国前列。要在打造中心

节点、战略链接中发挥更
大作用，推动引导企业以

综保区为平台，更好配置
资源，深度融入全球产业

链、价值链和供应链。要在
扩大开放、创新管理中发

挥更大作用，对标最高标
准、最好水平，将综保区建

设成全面深化改革开放的
新高地，同时准确把握

RCEP 签署落地等带来的
新机遇，创新业务及监管

模式。要在提高经济密度、
促进经济高质量发展中发

挥更大作用，加大政策等
保障力度，为综保区发展

营造更好环境。
会议原则同意《上海

市加快新能源汽车产业发

展实施计划（2021-2025
年）》和《关于支持本市燃

料电池汽车产业发展若干
政策》并指出，新能源汽车

正处于大发展时期，上海
必须以时不我待的紧迫感，积极抢占产业制

高点。要鼓励不同技术路线竞争发展，加快公
共领域新能源汽车的应用和充电桩的设施布

局，全力打响上海新能源汽车品牌。要做好趋

势研判，及时调整政策导向和相关标准。

会议还研究了其他事项。

    本报讯 市委副书记、市长龚正昨天主

持召开座谈会，分析研究 2021年民生领域
工作思路。龚正指出，要深入贯彻落实习近

平总书记考察上海和在浦东开发开放 30?
年庆祝大会上的重要讲话精神，按照中央和

市委对“十四五”发展的决策部署，深入践行
“人民城市人民建，人民城市为人民”重要理

念，以高度的政治责任感、历史使命感把民

生工作谋划推进好，加快公共服务补短板、
强弱项、提质量，满足人民群众对美好生活

的新期待。

龚正指出，要聚焦办好民心工程、民生实
事，把各项任务项目化、具体化，狠抓推进落

实。要聚焦服务构建新发展格局，在推动长三
角率先形成新发展格局、优化市域空间布局、

完善经济发展格局、形成城乡融合发展格局
的过程中，导入更多优质资源，持续强化公共

配套。要聚焦推进城市数字化转型，加强应用

场景的研究和开发，确定引领性、标志性的服
务项目，并切实提高智能技术无障碍服务水

平。要聚焦深化重点领域、关键环节改革，谋

划好各个民生领域的“牛鼻子”改革工作，更
多从制度机制上破解难题。

龚正指出，要突出重点、精准发力，拿出
更多实用管用的民生举措，扎实做好就业、社

会保障、养老服务、托育服务、教育、卫生健
康、体育、退役军人事务等民生工作。

市领导彭沉雷、陈群、宗明出席。市教委、

市民政局、市人社局、市卫健委、市退役军人
局、市体育局、市医保局作汇报。

李强再次来到中共一大纪念馆项目现场， 检查工程
建设和展陈设计推进情况

建好传承伟大建党精神的城市地标

加快公共服务补短板强弱项提质量
龚正主持座谈会，分析研究 2021年民生领域工作思路
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    本报讯（记者 任天宝）“欢迎乘坐 49路公

交车，上车请佩戴好口罩，谢谢您的配合！查路
线可以摸摸我的头，我来告诉你。”今天上午，在

公交 49路人民广场福州路站，一台智能机器人
吸引了不少乘客驻足。据介绍，这是上海公交行

业第一个应用在站点的智能机器人。
记者看到，机器人左臂佩戴“安全检查”袖

章，两边的“耳朵”是扬声器，“后脑勺”则是一个

感应器，穿着一身工作服，俨然像一名“智能导
乘员”。一位陪长辈去医院就诊的女乘客，好奇

地摸了一下智能机器人的头部，问道：“到中山
医院怎么坐车？”“去中山医院门诊部，您可以乘

坐 49路公交车到中山医院站下车。本站可转乘
公交 171路。”机器人在使用语音回答的同时，

胸前的液晶屏上也给出了问题的答案。
巴士二公司 49路车队党支部书记袁瑛介

绍说，公交 49路以老年乘客居多，有了智能机
器人，只要触摸其头部或主动靠近感应区（见图

陈梦泽 摄），就可人机互动。据了解，“智能导乘
员”目前可提供 49路沿线主要商圈、景点及医

院的公交换乘信息，今后将根据需要逐步对数
据库进行完善。

同时，它也将不定期出现在 49路沿线各站
点，或许就在下一站，你会和它不期而遇哦。


